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Общественный настрОй.
Первое выездное Заседание 

Общественной палаты Тюменской 
области в 2019 году и впервые в 
Заводоуковске с посещением Ялу-
торовска в расширенном составе 
проведено 18 июня сего года. Его 
особенность состоит в том, что на 
заседании было довольно мно-
гочисленное представительство 
муниципальных общественных 
палат и советов. Цель – обеспе-
чение широкого взаимодействия 
Общественной палаты Тюменской 
области с муниципальными пала-
тами на всех возможно доступ-
ных уровнях - аналогично тому, 
как Общественная палата России 
строит взаимодействие с пала-
тами регионов. Важно публично 
представить круг задач, связан-
ных с участием гражданского 
общества в развитии местного 
самоуправления, создать на этой 
основе платформу для осознан-
ной консолидации всех его участ-
ников, наметить первоочередные 
шаги, которые будут продвигать 
нас к общему успеху. Спикером 
мероприятия выступил Пред-
седатель Общественной палаты 
Тюменской области Чеботарев 
Геннадий Николаевич. 

В том, что мы вместе хотим 
построить сетевую систему 
сотрудничества, не было сомне-
ний, - желание исходит с обеих 
сторон. Напомним, что весной 
2019 года на заседании областной 
палаты был создан Совет по взаи-
модействию с общественными 
палатами (советами) муниципаль-
ных образований, который начал 
свою работу стартом в городе 
Заводоуковске. 

Это самый рабочий город из 
числа малых городов Тюменской 
области со своей историей и сво-

ими традициями. Об этом участ-
никам заседания рассказал Гла-
ва Заводоуковского городского 
округа (округ больше, чем город) 
Анохин Александр Николае-
вич, гостеприимно встретивший 
огромную (по масштабам вос-
приятия) общественную делега-
цию в своей администрации. Для 
него было ново, что гражданская 
инициатива распространилась 
настолько широко на террито-
рии региона, что дошла уже и до 
муниципалитетов. 

Несмотря на то, что пала-
ты и/или советы были созданы 
в районах в 2016 году, особой 
активности у них не было, более 
того, никакого горизонтально-
го взаимодействия, – каждая 
палата жила сама по себе и под 
контролем местной администра-
ции. На местах не привыкли к 
целенаправленной и системной 
гражданской деятельности, раз-
ве что приходилось отбиваться 
от доморощенных активистов, 
режущих «правду-матку» в пои-
сках социальной справедли-
вости. А тут такое заседание! 
В воздухе стоял молчаливый 
напряженный вопрос: что значит 
это «взаимодействие», не будет 
ли какого давления на местную 
общественность, и каким алго-
ритмам в диалоге общества с 
властью научат областные лиде-
ры местных активистов? 

В итоге все оказалось просто 
и доброжелательно. Нет никакой 
вертикали общественных палат, 
- все они автономны. Нет ника-
кого давления, - только помощь 
и сотрудничество, тем более, 
что региональное гражданские 
инициативы настолько окрепли, 
обрели собственную инфраструк-
туру, сформировались в соци-

ально значимые проекты, что 
не поделиться опытом, который 
льется через край, было бы, по 
меньшей мере, нерационально. 

Заместитель председате-
ля Общественной палаты ТО 
Ярославова Светлана Борисов-
на представила презентацию 
Общественного ресурсного цен-
тра поддержки СО НКО с целым 
спектром услуг, которые могут 
быть оказаны муниципальным 
общественникам, рассказала о 
крупномасштабных мероприяти-
ях, планируемых на текущий год, 
в которых могут (и должны) поу-
частвовать представители рай-
онных палат и некоммерческих 
организаций. Геннадий Нико-
лаевич дополнил ее выступле-
ние информацией об ежегодно 
проводимом конкурсе детских 
рисунков, который организуется 
по их совместной инициативе с 
Митрополитом Димитрием в рам-
ках форума «Тебя, Сибирь, мои 
обнимут длани!», пригласил всех 
участников из районов послать 
на этот добрый творческий кон-
курс детские рисунки сельских 
ребятишек и местной молодежи. 

О деятельности Обществен-
ной палаты Заводоуковского 
городского округа рассказал ее 
председатель Николай Журавлев. 
Особо он выделил беспрецеден-
тный успех заводоуковских обще-
ственников в формировании сети 
ТОСов. Их, вместе с городскими и 
сельскими, сформировано более 
47, и все они активно работают. 
Даже Тюмень не может похва-
статься таким результатом в раз-
витии институтов гражданского 
общества на уровне местного 
самоуправления. Именно благо-
даря совместным усилиям Главы 
и Палаты Заводоуковского город-

ского округа, достигнутому пони-
манию значимости этого действа 
с обеих сторон, проект по разви-
тию ТОСов был оценен на всерос-
сийском конкурсе, и получил 4-е 
место в России. 

Однако в докладе Журавле-
ва были и критические замеча-
ния, адресованные, в том числе, 
местной администрации. По 
двум моментам мнения власти 
и общественности объективно 
не совпадают, и в этом придет-
ся разбираться уже на уровне 
Общественной палаты региона, 
поскольку обращение с просьбой 
о помощи было озвучено публич-
но. Один из вопросов – тарифы по 
водоснабжению, которые варьи-
руют от 40-ка до 120-ти рублей 
за кубометр для потребителей, 
отнесенных к разным водозабо-
рам. Общественники считают, 
что за одну и ту же услугу жители 
должны платить одинаково, но 
себестоимость разная, и уравнять 
тарифы пока не получается. 

Вторая проблема, с которой 
уже разбирались ранее юристы 
правозащитной комиссии реги-
ональной палаты, это плата за 
капремонт многоквартирных 
домов, особенно 4-х квартир-
ных, которые хотят сами соби-
рать деньги и самостоятельно 
делать свой капремонт. Люди не 
доверяют фондам, их развелось 
слишком много, и они содержат 
свой аппарат за счет перечи-
сленных средств, а, как известно, 
аппараты всегда только растут, 
и требуют все больше на свои 
административные нужды. Жите-
ли этих домов не хотят зависеть 
от планов и сроков производства 
капремонтов. Частично за счет 
внесения изменения в регио-
нальное законодательство этот 

вопрос был решен для 2-х квар-
тирных домов. Дальше - больше. 
Как только прецедент был создан, 
другие многоквартирные дома 
тоже возжелали преференций 
самостоятельности. 

Анохин А.Н. дал разъяснение 
по этим вопросам, которое соот-
ветствует действующему зако-
нодательству, но различаются с 
ожиданиями гражданского обще-
ства. Кто прав? С одной стороны, 
соответствуя здравому смыслу, 
надо идти навстречу гражданам, 
с другой – не все в области опре-
деления местной администра-
ции, - вот вам и противоречие. 
Тем не менее, широкая, открытая 
и ответственная общественная 
дискуссия о существующих про-
блемах – необходимое условие 
общественной консолидации, 
мотивированного участия актив-
ной и ответственной части гра-
жданского общества в решении 
социально-экономических задач. 
Важно осознать, что это не «про-
блема», а именно задача, которую 
надо решать совместными усили-
ями общества и власти.

ПанОрама ПрОектОв.
О реализации социального 

проекта «Под защитой Ориона» 
на территории Заводоуковского 
городского округа рассказали 
заместитель председателя ОС при 
ГУ МЧС по ТО Бунегин О.А. и пред-
приниматель Ермаков Н.В. 

Они подняли «горячий» вопрос 
о пожарной опасности, грозящей 
всем жителям домов и квартир, в 
случае отсутствия у них противопо-
жарного оборудования в частном 
жилище. На самом деле огнетуши-
телей и датчиков дыма у большин-
ства населения нет. Это на грани 
смертельной халатности, которая 
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Мероприятия  опто актуальные  теМы

приводит к пожарам, большей 
частью в частном секторе. Авторы 
проекта предлагают бесплатно 
оснастить заводоуковское населе-
ние комплектом, гарантирующим 
несгораемость жилья, которое 
оплачено администрацией окру-
га. Эта благотворительная акция 
направлена на профилактику пожа-
ров и заботу о народе. Приобрести 
комплект могут все желающие по 
цене дешевле страхования. Про-
ект вызвал жгучий интерес и массу 
вопросов, поскольку авторы пред-
лагают внести в законодательство 
обязательность наличия подобных 
устройств у всех без исключения, а 
потом контролировать их наличие 
или отсутствие, следить, не прос-
рочены ли огнетушители и т.д. С 
одной стороны, все правильно, и 
это надо делать, с другой – снова 
тотальная обязательность плате-
жей, от которой люди уже устали. 
Сбудутся ли противопожарные 
прожекты инициаторов – остается 
загадкой. 

О социальном предприни-
мательстве на примере работы 
развивающего центра «Мамина 
радость» сообщила Евгения Аку-
лова. Речь идет о местном раз-
вивающем детском центре, куда 
смогут привести своих детей все 
желающие за весьма скромную 
плату 200 рублей, что в несколь-
ко раз ниже, чем в Тюмени. Дети 
заняты творчеством, родители 
спокойны. Количество «клиен-
тов» (этот термин непривычен 
для НКО) растет не по дням, а по 
часам, хотя аналогичные центры 

чаще всего оказываются нерен-
табельными. Хочется пожелать 
успеха предприимчивой маме. 

«Соседские центы: опыт созда-
ния и развития добрососедских 
отношений», - с таким докладом 
выступила тосовская активистка 
Лариса Приходько, создавшая вме-
сте с единомышленниками ТОС в 
микрорайоне ММС города Тюмени. 
У них появилось маленькое уютное 
помещение, где они собираются и 
проводят свои немногочисленные, 
но яркие мероприятия: для юных 
жителей - дискотека, игротека, для 
старших – рукоделие и различные 
мастер-классы. Так, на самом низо-
вом уровне общественного само-
управления, развиваются добро-
соседские отношения. Именно в 
глубинах народной жизни прояв-
ляются живые традиции, которые 
могут стать не только предметом 
широкого обсуждения, но и фак-
том распространения лучших 
практик в формировании нравст-
венного фундамента гражданского 
общества. 

Николай Данн – руководитель 
рабочей группы по творческому 
воспитанию детей ОПТО выступил 
в своей традиционно свободной 
манере подвижника по произ-
водству добрых кинофильмов для 
детей. Он подчеркнул, что учас-
тие подрастающего поколения в 
процессе написания сценариев 
и видеосъемке микрофильмов 
поднимает детское кино-творче-
ство на новый уровень духовно-
нравственного промысла, отво-
дит их от шаблонности и сетевой 

зависимости, создает «умствен-
ный драйв» и помогает наладить 
живые коммуникации. 

Достойным примером воз-
рождения лучших практик стало 
выступление Александра Кузьми-
на – автора концепции проекта 
«Гражданская академия» Общест-
венной палаты Тюменской обла-
сти. Юридическим оператором 
проекта выступило Региональное 
общественное движение творцов 
в Тюменской области (РОД «Твор-
цов»), с которым в торжествен-
ной обстановке было подписано 
Соглашение о сотрудничестве. 
Начата грандиозная работа по 
сбору и осмыслению граждан-
ских инициатив с целью пропи-
сать путь каждого народного 
порыва, ведущего к конструктив-
ным и светлым изменениям: шаг 
за шагом от идеи до воплощения, 
от группы активных граждан до 
некоммерческой организации. 

рабОчий семинар
По окончании базового засе-

дания Общественной палаты был 
проведен рабочий семинар с 
представителями муниципальных 
общественных палат и советов. 
Спикером выступила заместитель 
председателя ОПТО, член Обще-
ственной палаты РФ Ярославова 
Светлана Борисовна, недавно 
избранная председателем Обще-
ственного совета по взаимодейст-
вию с муниципальными палатами 
Тюменской области. На семинаре 
обсуждались самые насущные 
вопросы деятельности местных 

палат, и каждый мог выступить 
со своими проблемами, задать 
вопросы. 

Наиболее чувствительной 
ноткой оказался феномен соци-
альной изоляции местных обще-
ственников от органов власти, 
которые не торопятся востребо-
вать их гражданский потенциал, 
раскрыть человеческий капитал 
жителей сибирской провинции, 
который мог бы послужить на бла-
го малой родины. А ведь именно 
там рождаются самые добрые тра-
диции, самые интересные соци-
альные проекты, не обременен-
ные шаблонами и алгоритмами. 
Наиболее частое взаимодейст-
вие наблюдается в стиле «власть 
говорит - общество слушает», и 
при этом местные общественни-
ки предпочитают отмалчиваться, 
не вступать в дискуссии, не про-
являть гражданскую инициативу. 
Видимо - себе дороже. Там же (по 
опыту Ярковской палаты), где эта 
инициатива проявлялась, осо-
бенно в форме общественного 
контроля, районные администра-
ции стараются купировать ини-
циативы, постепенно замещая 
слишком активных членов палат 
на безынициативных и «удоб-
ных» представителей, преимуще-
ственно пенсионеров, которым 
«ничего такого не надо», а состо-
ять в палате – почетно. Многие 
палаты не имеют четкого плана 
действий, а лишь участвуют в тех 
мероприятиях, которые органи-
зуют местные администрации, 
озабоченные формальным пред-
ставительством общественности, 
поскольку «так положено». Одна-
ко все участники семинара были 
едины в том, что им необходима 
помощь и поддержка «старшей 
палаты», которую они восприни-
мают в роли учителя, защитника 
и покровителя. Научить, пока-
зать, посоветовать и, конечно же, 
защитить, если потребуется. В 
этом проявилась четкая потреб-
ность, подкрепленная желанием 
делать что-то полезное для обще-
ства в целом и для своего района, 
- в частности. 

Местные палаты зачастую не 
имеют своего угла, а свои немно-
гочисленные заседания прово-
дят в администрации под чутким 
прицелом и зорким оком чинов-
ников. По этой причине все про-
ходит формально, и для жарких 

дискуссий места нет. 
Именно поэтому особен-

но важно обеспечить активное 
участие представителей муни-
ципальных палат в особо значи-
мых мероприятиях Обществен-
ной палаты Тюменской области, 
помочь им обрести гражданскую 
смелость и проявить опыт гра-
жданской активности на местах. 

ПОстфактум.
В то время, как муниципаль-

ные представители получали 
ценную информацию на рабочем 
семинаре, делегаты Обществен-
ной палаты Тюменской области 
посетили завод по производству 
овощных сеток ООО «КТС-Сер-
вис», где они с интересом наблю-
дали все циклы производства 
столь необходимых сельскому 
хозяйству региона сеток для 
перевозки и хранения овощей. 

Во второй половине дня все 
участники на автобусе выехали на 
экскурсии, которые были органи-
зованы при содействии местных 
администраций Заводоуковска и 
Ялуторовска. В Ялуторовске деле-
гация посетила музейный ком-
плекс «Ялуторовский острог», 
атмосфера которого насыщена 
временем основания города и 
началом его развития. На экскур-
сии участники смогли окунуться 
в мир крестьянских увеселений и 
забав, почувствовать, и унести с 
собой традиции русской культуры. 

Далее с превеликим уваже-
нием участники посетили Свято-
Георгиевский храм, относительно 
новый храм, построенный в честь 
великомученика Георгия Побе-
доносца в середине прошлого 
десятилетия. В мае 2005 года храм 
был освящен, и с тех времен в нем 
проводятся богослужения. Участ-
ники делегации вознесли дань 
истории, осмотрели убранство 
храма, роскошный иконостас, 
многие поставили с молитвой 
церковные свечи. 

В целом богатая события-
ми и впечатлениями программа 
выездного заседания Обществен-
ной палаты региона была закон-
чена, но ее последствия в виде 
посаженных зерен гражданского 
творчества будут прорастать еще 
долго, многие годы, даря людям 
доверие и надежду. 

Пресс-служба ОПтО

В Тюмени состоялось засе-
дание Общественного совета 
при УМВД России по Тюменской 
области по вопросу взаимодей-
ствия участковых уполномочен-
ных полиции с общественностью 
по обеспечению правопорядка 
регионе.

Начальник отдела органи-
зации деятельности участковых 
уполномоченных полиции Алек-
сей Земцов выступил с докладом 
о работе участковых области. Он 
отметил, что с начала этого года 
участковыми уполномоченны-
ми рассмотрено более 58 тысяч 
жалоб и  обращений граждан, 
раскрыто более 2000 преступле-
ний, половина из которых совер-
шена на бытовой почве.

Одной из основных задач 
участкового уполномоченного 
является профилактика престу-
плений и административных 
правонарушений, работа с гра-
жданами, проживающими на 

административных участках, 
лицами, состоящими на учете в 
органе внутренних дел. Актив-
но проводится работа с лицами, 
нуждающимися в профилакти-
ческом воздействии: ранее суди-
мыми, наркозависимыми и так 
называемыми домашними дебо-
ширами.

В подразделениях участковых 
уполномоченных области имеют-
ся вездеходы, моторные лодки и  
снегоходы. В основном спецтех-
ника распределена в северных 
районах области, имеющих труд-
нодоступные населенные пункты. 
В деревни Ачиры, Наццы, Лайта-
мак, расположенные в  Тоболь-
ском районе, с весны по осень 
добраться на обычном автотран-
спорте невозможно. Полицей-
ские добираются до них на воз-
душном или водном транспорте. 
А в села Вагайского района Оси-
новское и Вершинское добрать-
ся можно только на воздушном 

транспорте или на болотоходах. 
Несмотря на эти сложности, 
участковые прибывают на места 
происшествия и выполняют свои 
функциональные обязанности. 
Участковый уполномоченный 
Тобольского района Мухамедьяр 
Нигматуллин, несущий службу на 
этих территориях, поделился об 
особенностях своей службы.

В рамках взаимодействия с 
общественностью участковые 
уполномоченные регулярно 
выступают на сходах граждан, 
привлекают к профилактической 
работе народные дружины и 
общественные объединения.

Председатель Общественно-
го совета Александр Петрушин 
поинтересовался современны-
ми методами работы участковых 
уполномоченных, использова-
нием цифровых технологий и 
нагрузкой на одного участкового 
уполномоченного.

Заместитель председатель 

В Тюмени прошла конферен-
ция «Использование средств 
ФСС на финансирование преду-
предительных мер по сокраще-
нию производственного трав-
матизма и профессиональных 
заболеваний в организациях 
Тюменской области».

Цель конференции: инфор-
мирование специалистов 
организаций о возможностях 
использования средств ФСС на 
финансирование предупреди-
тельных мер по сокращению 
производственного травматизма 
и профессиональных заболева-
ний в организациях Тюменской 
области.

Организаторами выступили: 
рабочая группа по безопасно-
сти труда и жизнедеятельности 
Общественной палаты Тюменской 
области, Фонд социального стра-
хования, Департамент труда и 
занятости населения Тюменской 
области, Всероссийская общест-
венная организация специалистов 
охраны труда, АНО ТО «НИИ БЖД».

С самого начала работы кон-
ференции были подняты важные 
вопросы, которые интересны не 
только органам власти, ФСС, но 
и работодателям. Особенно это 
касалось использования средств 
ФСС при оплате листов нетру-
доспособности. Особенностью 
текущего года является внедре-
ние системы электронного листа 
нетрудоспособности.

 Выступающие специалисты 
ФСС подробно разобрали раз-
личные ситуации с порядком 
применения новых возможно-
стей использования электрон-
ного листа нетрудоспособности 
как элемента перехода к прямым 
выплатам.

Состоялся разговор о при-
менении норм Правил финан-
сового обеспечения предупре-
дительных мер по сокращению 
производственного травма-
тизма и профессиональных 
заболеваний работников и 
санаторно-курортного лечения 
работников, занятых на работах 
с вредными и опасными про-

изводственными факторами. 
Приказ Минтруда России от 10 
декабря 2012 года №580н четко 
трактует возможность исполь-
зования до 30 процентов сумм 
страховых взносов при усло-
вии направления средств на 
санаторно-курортного лечения 
работников не ранее, чем за 
пять лет до достижении ими воз-
раста, дающего право на назна-
чение страховой пенсии по 
старости в соответствие с пен-
сионным законодательством.

По выступлениям присутст-
вующих в зале представителей 
работодателей об этой норме 
им известно. Однако правопри-
менительная практика выше-
названного приказа Минтру-
да России нуждается в более 
последовательной организации 
системы финансирования за счет 
средств ФСС по отношению к 
расширенному списку работни-
ков, относящихся к предпенси-
онному возрасту.

Выступивший на конферен-
ции Сулейманов Радик Ритович, 

взаимодействие с участковыми

Охрана труда с использованием
средств фсс

начальник отдела экспертизы 
условий и охраны труда Департа-
мент труда и занятости населения 
Тюменской области, остановился 
на основных изменениях законо-
дательства в сфере охраны тру-
да. По окончанию конференции 
Сулейманов Р.Р. ответил на вопро-
сы присутствующих в зале пред-
ставителей работодателей.

Козлова Елена Николаевна, 
начальник учебного центра АНО 
ТО «НИИ БЖД» в своем высту-
плении обратила внимание на 
систему обучения охране труда 
отдельных категорий работни-
ков. По ее мнению существую-
щие проблемы процесса орга-
низации обучения, качества 
обучения, выбор учреждения 
дополнительного образования, 
финансирование за счет средств 
ФСС и другие, возникающие в 
ходе работы по этим направле-
ниям вопросы, могли бы решать-
ся более неформально и с четким 
соблюдением правил, норм, при-

казов Минтруда России. В боль-
шей части в этом виноваты спе-
циалисты работодателя, которые 
формально подходят к органи-
зации этой работы. Как пример, 
прозвучала мысль, что необхо-
димо проверять в учреждении 
дополнительного образования 
не только наличие лицензий и 
свидетельств на право проведе-
ния таких работ, но и уточнять и 
разрабатывать совместные пла-
ны учебы с учетом специфики 
выполняемых работ и професси-
ональных стандартов.

Подвел итог Конференции 
Попов Федор Иванович, руково-
дитель рабочей  группы по 
безопасности труда и жизнедея-
тельности Общественной палаты 
Тюменской области.

Он предложил использовать 
такие Конференции для выработ-
ки стратегии развития системы 
охраны труда в регионе. 

Пресс-служба ОПтО 

Общественного совета Ирина 
Ульянова в своем выступлении 
озвучила итоги мониторинга 
общественного мнения по вопро-
су работы участковых уполномо-
ченных полиции, проводившихся 
ею на интернет-форумах и соци-
альных сетях. Ирина Анатольевна 
отметила, что граждане, реаль-
но обращавшиеся за помощью 
или с какими-либо вопросами к 
участковым, дают взвешенную и, 
преимущественно, положитель-
ную оценку работы этой службы 
полиции.

Начальник УМВД России по 
Тюменской области генерал-
майор Юрий Алтынов вынес на 
обсуждения идею пилотного 
проекта по выборности участко-
вых. Юрий Петрович предложил 
обратиться к советскому  прош-

лому, когда трудовые коллективы 
и комсомольские организации 
на собраниях выдвигали наибо-
лее достойных молодых людей 
из числа местных жителей для 
прохождения службы в органах 
внутренних дел. Этот опыт мож-
но реализовать и в наши дни. К 
примеру, население деревень и 
поселков могли бы сами выбрать 
человека, которому оно доверя-
ет и который сможет обеспечить 
правопорядок на вверенной тер-
ритории. Члены Общественного 
совета сошлись во мнении, что 
реализация этой инициативы 
положительно скажется на взаи-
модействии полиции и общества.

По информации 
пресс-службы умвД рф

по тюменской области
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правовое  просвещение правовое  просвещение

Вот опять у меня на приеме 
сидит мужчина, возмущенный 
решением районного суда. Я слу-
шаю длинный эмоциональный 
рассказ о его неоспоримой пра-
воте, о жуткой несправедливости, 
с которой он столкнулся в суде, и 
в очередной раз убеждаюсь, как 
наивны бывают люди, которые 
считают, что в суде достаточно 
быть, или считать себя правым 
и искренне и эмоционально об 
этом сообщить суду.

Фемиде - богине правосудия 
на то и завязали глаза, чтобы лич-
ные впечатления не мешали ей 

вершить правосудие.
К сожалению, а может и к сча-

стью, быть в суде правым - это 
необходимое, но недостаточное 
условие для торжества справед-
ливости. Даже если вы честный 
человек и во всем правы, суду 
этого будет мало, в суде нужны 
доказательства вашей правоты.

Доказательствами по делу 
являются полученные в пред-
усмотренном законом порядке 
сведения о фактах, на основе 
которых суд устанавливает обсто-
ятельства, имеющие значение 
для правильного рассмотрения 

и разрешения дела. Однако дока-
зательства, полученные с нару-
шением закона, не имеют юри-
дической силы, и не могут быть 
положены в основу решения суда. 

Доказательства должны отве-
чать признакам относимости и 
допустимости, приобщаться к 
материалам дела в установлен-
ном законом порядке и строго 
на определенных стадиях судеб-
ного разбирательства. Граждан-
ским процессуальным кодексом 
установлены некоторые основа-
ния для освобождения от дока-
зывания. 

Тюменские общественники 
обсудили проблемы недобросо-
вестной юридической помощи.

 На базе Тюменского государ-
ственного университета в рамках 
проекта «Открытая школа права» 
состоялся круглый стол с участи-
ем управляющего Отделением 
Пенсионного фонда Российской 
Федерации по Тюменской обла-
сти Алевтины Чалковой, а также 
представителей надзорных орга-
нов (Тюменской областной проку-
ратуры и прокуратуры г. Тюмени, 
УМВД Тюменской области, Роспо-
требнадзора, Роскомнадзора), 
общественных и ветеранских 
организаций, Общественных 
Палат г. Тюмени и Тюменской 
области, а также депутата Тюмен-
ской областной Думы.

 Модераторами «круглого сто-
ла» наряду с Алефтиной Чалковой 
выступили члены Общественной 
палаты г. Тюмени Ольга Загвя-
зинская и Ярослав Ильин. Темой 
обсуждения стала «Фэйковая 
юридическая помощь. Или как 
мошенники наживаются на пен-
сионерах». 

Мероприятие началось со зна-
комства участников с репортажем 
Первого канала, который показал, 
что данная проблема сложилась 
не только в Тюменской области, 
но и является актуальной по всей 
территории России. Суть пробле-
мы заключается в том, что ряд 
организаций по оказанию юри-
дической помощи, предлагают 
жителям региона, а именно «стар-
шему поколению», содействие в 
перерасчете пенсий, социальных 
пособий и иных выплат. Пользуясь 
юридической неграмотностью и 
доверчивостью граждан, сотруд-
ники подобных фирм готовят от 
их имени заявления в различные 

государственные учреждения, 
при этом за подготовку такого 
заявления пенсионеры платят 
большие суммы.

Отметим, что обращение в 
любое государственное учрежде-
ние можно подать совершенно 
бесплатно, оно может быть состав-
лено в произвольной форме и 
не потребует специальных юри-
дических знаний заявителя. Это 
конституционное право каждого 
из нас. Обсуждение вопроса нача-
лось с выступления Алефтины 
Чалковой, которая озвучила ста-
тистику поступивших обращений 
в Отделение Пенсионного фонда.

Так, за 2018 год поступило 261 
обращение, за первые пять меся-
цев 2019 года – 69 обращений. 
Было отмечено, что увеличилось 
количество массовых рассылок 
в органы власти местного само-
управления. «При каждом обра-
щении мы пересматриваем дело, 
ищем варианты и способы увели-
чить пенсию при вновь открыв-
шихся обстоятельствах, делаем 
дополнительные запросы в орга-
низации. Мы также принимаем 
обращения через интернет-пор-
тал Пенсионного фонда»,–отмети-
ла Алефтина Чалкова.

Уполномоченный по правам 
человека по Тюменской области 
Сергей Миневцев подтвердил 
актуальность проблемы, озву-
чив, что к нему люди старшего 
поколения обращаются уже, как 
правило, после того, как понима-
ют, что получили некачественные 
юридические услуги, заплатив 
при этом немалые деньги. «Как бы 
мы их ни называли, они работают 
официально, эти фирмы офици-
ально зарегистрированы и при-
драться к ним сложно. В соседних 
регионах, например в Челябин-

ской области, также сталкиваются 
с такой проблемой», – рассказал 
Сергей Миневцев.

На конкретном примере 
одного из обратившихся, была 
рассмотрена схема работы 
подобных юридических фирм. 
Пенсионер, который всю жизнь 
проработал на Севере на сегод-
няшний момент получает пен-
сию чуть более 19 тысяч рублей. 
В такой фирме его убедили, что 
он имеет право на пенсию в 45 
тысяч рублей, но для этого необ-
ходимо обратиться в суд. Пенси-
онер заплатил адвокату за пред-
ставительские услуги, оплатил 
затраты на дорогу туда и обрат-
но, однако в итоге остался ни с 
чем - суд отказал. Уже после того, 
когда были затрачены немалые 
деньги, он задумался: никто из 
его бывших коллег не получает 
пенсию в 45 тысяч рублей.

«Мы обращались в органы, и 
оказалось – единственным защит-
ником в этой ситуации выступает 
Роспотребнадзор. «Некачествен-
но оказанная услуга», – так назы-
вается то, что делают недобро-
совестные юридические фирмы. 
Больше пока ничего не сделать, – 
констатировал Сергей Миневцев. 
– Граждане должны знать: обра-
щения в государственные органы 
местного, областного и федераль-
ного значения носят заявитель-
ный и бесплатный характер».

Наиболее ярким и содержа-
тельным было слово заместителя 
начальника областного отдела 
Роспотребнадзора Тюменской 
области Надежды Соколовой, 
которая озвучила факты при-
влечения к административной 
ответственности руководителей 
подобных организаций. В ходе 
выступления были обозначены 

две фирмы, на которые жалуются 
тюменцы – «Префект» и «Центр 
правовой поддержки». «По их 
деятельности мы квалифицируем 
оказание услуг как услуги, не име-
ющие потребительской ценности 
для населения. Изготовленные 
ими документы не имеют юриди-
ческого смысла, а также юридиче-
ского и практического значения», 
– рассказала Надежда Соколова. 
Данные доводы подтверждены 
арбитражным судом Тюменской 
области. Было отмечено, что на 
сегодняшний день по инициати-
ве ведомства на рассмотрение 
суда передано два гражданских 
иска, еще 20 планируется подать 
в течение месяца.

Гражданам, которым оказаны 
некачественные юридические 
услуги либо услуги, имеющие 
заведомую бесперспективность, 
Управлением Роспотребнадзора 
Тюменской области будет оказана 
содействие в судебной защите их 
прав в соответствии с представ-
ленными полномочиями и требо-
ваниями Гражданского процессу-
ального кодека РФ. Заместитель 
прокурора города Ирина Есипо-
ва рассказала о существующих 
правовых механизмах борьбы с 
подобным фирмами, о сложно-
стях, с которыми сталкиваются 
органы правопорядка при изо-
бличении подобных деяний и в 
ходе их расследования. Острой 
проблемой является отсутствие 
заявлений о совершении пре-
ступления от самих потерпевших.

Высказал свое мнение по дан-
ной теме и Депутат Тюменской 
областной Думы, председатель 
ТРО ООО «Ассоциация Юристов 
России» Владимир Ульянов, заме-
тив, что в этом случае главным 
оружием против недобросовест-

ОткрытаЯ  ШкОЛа  Права
ных фирм может быть лишь юри-
дическое просвещение. «Про-
блема в том, что люди старшего 
поколения уверены, что имеют 
право на увеличение пенсии. Важ-
но просвещение, чтобы граждане 
не покупались на такие уловки 
и не жертвовали последним», – 
отметил Владимир Ульянов.

Не остался в стороне и заме-
ститель начальника отдела Управ-
ления уголовного розыска УМВД 
России по Тюменской области 
Сергей Кузнецов, отметив, что 
при получении подобных услуг с 
гражданами составляется дого-
вор, из которого следует, что ком-
пания лишь выполняет услуги по 
подготовке заявлений в государ-
ственные учреждения. Действуя 
в рамках договора, люди, пове-
рившие обещаниям предприим-
чивых юридических фирм, обыч-
но не обращаются за помощью в 
полицию.

Свое профессиональное 
мнение высказали и другие при-
глашенные участники круглого 
стола: заместитель директора 
Департамента социального раз-
вития Тюменской области Ирина 
Ожогина, член Общественной 
палаты Тюменской области Игорь 
Литомин, специалист – эксперт 
отдела организационной, право-
вой работы и кадров Управления 
Роскомнадзора по Тюменской 
области, ХМАО-Югре и ЯНАО 
Людмила Кирьянова, руководи-
тель студенческой юридической 
клиники ТюмГУ Жанна Вассала-
тий, член общественной палаты г. 
Тюмени Вадим Калупаев и др.

В заключительной части кру-
глого стола были выслушаны и 
приняты к сведению предложе-
ния пенсионеров и общественни-
ков, а также даны ответы на инте-
ресующие вопросы. 

В завершении мероприятия 
Ольга Загвязинская подчер-
кнула, как важно обсуждать и 
решать такие актуальные вопро-
сы в тесном взаимодействии 
различных структур. Участники 
«круглого стола» приняли кол-
лективное решение о необходи-
мости усилить информационно-
разъяснительную работу среди 
населения для расширения 
доступа граждан к получению 
бесплатной и квалифицирован-
ной юридической помощи, а 
также призвали граждан зани-
мать более активную жизнен-
ную позицию. Тематика встречи 
вызвала большой интерес у гра-
ждан старшего поколения, что 
свидетельствует о стремлении к 
приобретению правовых знаний 
и необходимости продолжать 
подобные мероприятия.

Пресс-служба тГу

К нам редко обращаются гра-
ждане, которые решили строить 
дом либо иной объект капиталь-
ного строительства. Как прави-
ло обращаются с проблемами, 
которые возникли в процессе 
уже начатого строительства. При-
чем, обращаются как заказчики 
(застройщики), так и подрядчи-
ки. Проблемы бывают настолько 
серьезными, что разрешать их 
порой приходится трудом огром-
ных усилий и существенных 
издержек. Бывают случаи, когда 
трескаются фундаменты, кирпич-
ная кладка, люди при этом несут 

издержки, которые измеряются 
миллионами рублей и вместо 
"родовых гнезд" получают "родо-
вые развалины".

Самые распространенные, 
проблемы, связанные с опре-
делением места расположения 
дома, с качеством выполненных 
строительно-монтажных работ, с 
взаиморасчетами за выполнен-
ные работы.

Осуществлять строительство 
дома можно на земельном участ-
ке, права на который оформлены 
за заказчиком (застройщиком). 
Размещать дом на земельном 

участке необходимо с соблюде-
нием отступов от границ земель-
ного участка, от красных линий и 
иных архитектурных и градостро-
ительных требований. 

Если для строительства вы 
привлекаете подрядчика, необ-
ходимо особое внимание уделить 
заключению договора подряда. 
Обращаю внимание на слово 
"заключению", поскольку не каж-
дый, подписанный заказчиком и 
подрядчиком договор, будет счи-
таться заключенным. 

Договор подряда, как мини-
мум, должен содержать соглаше-

Доказательствами могут быть 
объяснения сторон и третьих 
лиц, свидетельские показания, 
письменные доказательства: 
акты, договоры, справки, деловая 
корреспонденция, приговоры и 
решения суда, судебные поста-
новления, протоколы, схемы, 
карты, планы, чертежи, вещест-
венные доказательства, аудио - и 
видеозаписи, произведенные в 
установленном порядке. 

При возникновении в процес-
се рассмотрения дела вопросов, 
требующих специальных знаний 
в различных областях науки, тех-
ники, искусства, ремесла, сторона 
по делу может ходатайствовать, а 
суд назначить судебную экспер-
тизу, в которой будут поставлены 
соответствующие вопросы для 
разрешения экспертам. Правиль-
ный выбор экспертной организа-
ции, эксперта, правильная поста-
новка вопросов для разрешения 
экспертам - залог успеха.

Доказательство в суде - это 
искусство, про это написано 
сотни больших и умных книг, для 
этого нужен огромный опыт, и 
зачастую эта работа бывает под 
силу не каждому юристу.

К сожалению, многие гражда-
не берутся за эту работу самостоя-
тельно. В суде практически всегда 
одна сторона выигрывает дело, 
поэтому по теории вероятности 
новичку иногда может повезти.

Но стоит ли экономия на юри-
стах тех рисков, которые вы бере-
те при этом на себя?

Для того, чтобы оценить свои 
возможности перед судебным 
разбирательством, обязательно 
проконсультируйтесь у юриста 
об особенностях вашего дела. 
Стоимость юридической консуль-
тации относительно небольшая 
500 - 1000 рублей, но информа-
ция, которую вы получите у ква-
лифицированного специалиста, 
для вас будет бесценной, и даст 
вам возможность принять реше-
ние привлекать ли к участию в 
деле юриста (представителя), и 
на какой стадии, и какие объемы 
работ ему поручить.

Помните, что исход вашего 
дела будет зависеть в основном 
от позиции суда первой инстан-
ции, где представляются сторо-
нами, и оцениваются судом дока-
зательства по делу, назначаются 
экспертизы, оцениваются обсто-
ятельства, и принимается реше-
ние в соответствии с нормами 
процессуального и материально-
го права. В суде апелляционной 
и кассационной инстанций сде-
лать это будет намного сложнее, 
а порой и невозможно. Только в 
суде первой инстанции лица, уча-
ствующие в деле, обладают пол-
ным арсеналом процессуальных 
возможностей, не все из которых 
доступны на последующих стади-
ях судопроизводства.

Директор 
экспертно-правовой компании 

ООО «арбитраж-эксперт» 
александр сергеевич феДЯев

ние о предмете (наименование 
и виды работ, их объем и содер-
жание, результат работ) соглаше-
ние о сроках начала и окончания 
работ. 

Желательно, чтобы договор 
содержал положения, регулиру-
ющие весь процесс его заклю-
чения, исполнения, изменения и 
расторжения, определял ответст-
венность сторон, содержал кон-
кретные особые условия. Важно 
определиться с проектными и 
техническими решениями по 
строительству дома, отразить их 
в договоре отдельными приложе-
ниями.

Подрядчик, как и заказчик, 
должны быть платежеспособ-
ными и надежно гарантировать 
обеспечение своих обязательств.

Только тогда виновной сторо-
не можно предъявить претензии 
по исполнению договорных обя-
зательств и взыскать неустойку, 
ущерб и убытки.

Вот теперь начинаем строить. 
Вернее, строить начинает под-
рядчик, который по окончанию 
строительства или его этапов дол-
жен сдавать вам выполненные 
строительно-монтажные работы, 
а вы должны принимать их в уста-
новленном порядке. При этом 
подрядчик должен представлять 
вам, обусловленную норматива-
ми и договором исполнительную 
документацию (исполнительные 
схемы, акты на скрытые работы, 
паспорта и сертификаты на при-
меняемые материалы и оборудо-
вание и т.д.).

В процессе строительства 
очень много работ становятся 
скрытыми, проверить качест-
во которых в дальнейшем без 
разрушения не представляется 
возможным. Например, после 
выполнения бетонных полов, 
мы не сможем проверить толщи-
ну подстилающих слоев (песка, 

щебня), в кирпичной кладке и 
в бетонных фундаментах мы не 
сможем проверить качество 
армирования. Таких работ при 
строительстве дома бывает вели-
кое множество. Для их фиксации 
предусматривается процедура 
строительного контроля, которая 
осуществляется заказчиком или 
его представителем. Как пока-
зывает практика, процесс стро-
ительства требует постоянного 
контроля качества применяемых 
материалов, соблюдения техно-
логии производства работ и их 
соответствия договорным и иным 
требованиям, предъявляемым к 
работам данного вида.

Разрешая дела по договорам 
подряда в судах, выполняя судеб-
ные строительно-технические 
экспертизы, осуществляя стро-
ительный контроль, наши юри-
сты, эксперты и строители давно 
пришли к выводу, что залогом 
успешного строительства явля-
ется: профессиональный подход 
как со стороны заказчика, так и со 
стороны подрядчика, к вопросам 
заключения и исполнения дого-
воров подряда, анализа на пред-
мет соответствия архитектурным 
и градостроительным нормам 
проектных и технических реше-
ний по строительству дома, обес-
печение строительного контроля 
в процессе строительства. 

Эти правила относятся к стро-
ительству любых зданий и соору-
жений от бани и гаража до круп-
ных строительных объектов.

 
 Директор 

экспертно-правовой компании 
ООО "арбитраж-эксперт" 

александр сергеевич феДЯев
г. Тюмень,  ул. Комсомольская, 49, 

офис 424 (приемная) 
Сайт: arbitr-exp.ru

 тел. (3452) 688-996, 
8-902-623-25-15                            

«Фэйковая» юридическая помощь. Или как мошенники наживаются на пенсионерах». 



№5 (137) • 31 июля 2019 года №5 (137) • 31 июля 2019 года

6 Гражданская трибуна Тюменской области Гражданская трибуна Тюменской области 7

женский  класс женский  класс

В Тюмени впервые состоялся 
конкурс водительского мастер-
ства “Королева дорог”. Органи-
заторами соревнований, про-
ходивших в рамках социальной 
акции «Автоледи – за культуру 
вождения!», выступили  Тюмен-
ское отделение общероссий-
ской общественной организации 
«Всероссийское общество авто-
мобилистов» и Тюменское регио-
нальное общественное движение 
Женский Альянс «Обретая кры-
лья». Внушительный и професси-
ональный  судейский состав был 
представлен партнерами проекта 
-  ОО "Тюменская региональная 
федерация автомобильного спор-
та». А сама акция - поддержана 
Общественной палатой Тюмен-
ской области и Альянсом соци-
ально ориентированных неком-
мерческих организаций. 

Состоялись соревнования на 
территории учебной площадки 
Автошколы ВОА по адресу ул. 
Пермякова, 44.

Мероприятие, главной целью 
которого, являлось привлечение 
внимания общественности и гра-
ждан к необходимости соблюде-
ния правил дорожного движения, 
вызвало значительный интерес  
со стороны автолюбительниц.  
Организаторами было получено 
более 30 заявок от жительниц 
Тюмени, желающих побороться 
за титул “Королевы тюменских 
дорог”, но, в соответствие с регла-
ментом соревнования, к участию 
было допущено лишь 15 девушек, 

успевших отправить заявку рань-
ше конкуренток.

Уже к полудню съезжались 
участницы к месту проведения 
соревнований, для того, чтобы 
пройти процедуру регистрации, 
жеребьевку, познакомиться с 
трассой и провести тренировоч-
ные заезды вместе с инструктора-
ми Автошколы “ВОА”.

В это же время для зрителей 
и гостей начали свою работу пло-
щадки, организованные тюмен-
скими общественными органи-
зациями. Медицинский центр 
“Главное Здоровье” организовал 
на своем стенде мастер-класс по 
оказанию первой неотложной 
помощи. Выставку массо-габарит-
ных моделей оружия и военной 
амуниции, а также мастер-класс по 
самообороне для представитель-
ниц прекрасного пола проводили 
волонтеры военно-патриотиче-
ского клуба «Квазар». Бесплатные 
юридические консультации по 
досудебному урегулированию 
споров готовы были предоста-
вить опытные эксперты “Западно-
Сибирского центра медиации и 
права”. Консультации по методи-
кам саморазвития и самопознания 
можно было получить у специали-
стов “Цента духовного развития”, а 
психолог-кинезиолог Жанна Мед-
жаян проводила для всех желаю-
щих мастер-классы по “Гимнастике 
для мозга”. Специальная фотозо-
на для гостей мероприятия была  
организована порталом “Афиша-
Тюмень”.

После окончания ознако-
мительных заездов, участницы 
вместе со своими “железными 
конями” отправились на тор-
жественное построение, про-
фессиональную фотосессию, 
организованную медиа-цен-
тром “Зоркий”, и фото-флэшмоб 
автоледи, с призывом ко всем 
водителям соблюдать правила 
дорожного движения.

Затем присутствующие смо-
гли насладиться показательными 
выступлениями мастеров экстре-
мального вождения дрифт-груп-
пы “TEZZA PROJECT”.

В 14:00 настал черед офици-
альной церемонии открытия кон-
курса. На главной сцене гостей 
и участников поприветствовали 
организаторы и почетные гости 
– председатель тюменского реги-
онального отделения “Всероссий-
ского общества автомобилистов” 
Андрей Владимирович Гаврин, 
председатель Женского Альянса 
«Обретая крылья» Ольга Ками-
левна Зубарева, руководитель 
аппарата Общественной палаты 
Тюменской области Артур Юрье-
вич Юрьев, председатель Альянса 
СО НКО Тюменской области Миха-
ил Михайлович Мельцер, секре-
тарь  Общественного  совета  при 
Главном управлении МЧС России 
по Тюменской области Светлана 
Петровна Мельцер, инспектор по 
пропаганде безопасности дорож-
ного движения ОГИБДД УМВД 
России по городу Тюмени Татьяна 
Владимировна Горлова, сопред-

седатель тюменского региональ-
ного отделения ООО МСП “Опора 
России” Александр Леонидович 
Пересторонин и руководитель 
управы Восточного администра-
тивного округа Александр Нико-
лаевич Сухомяткин.

После этого главный судья 
соревнований, представитель 
Российской автомобильной 
федерации Дмитрий Соколов, 
дал старт началу конкурса. Всем 
участницам предстояло прой-
ти на своих автомобилях поло-
су препятствий, включающую в 
себя такие элементы как “Горка”, 
“Бокс”, “Параллельная парков-
ка” и “Змейка”. Судейская брига-
да оценивала как скорость, так 
и аккуратность прохождения 
дистанции. Все участницы про-
явили хорошие водительские 
качества, выдержку и стрессо-
устойчивость, неплохо справи-
лись с полосой препятствий и 
успешно финишировали. Сред-
нее время прохождения трассы 
составило полторы минуты. 

Судейская комиссия отправи-
лась подводить итоги состязаний, 
а на главной сцене тем временем 
развернулась концертная про-
грамма − с вокальными и хоре-
ографическими номерами перед 
зрителями выступили представи-
тели АНО ЦСК “Движение”, студии 
танца “Гран-при” и ВПК “Квазар”. 

Перед началом церемонии 
награждения главный инициатор 
проведения конкурса – председа-
тель Женского Альянса “Обретая 

Крылья” Ольга Зубарева отме-
тила, что, “несмотря на итоговое 
распределение мест, все участ-
ницы большие молодцы! Благо-
даря уровню мастерства, которое 
автоледи продемонстрировали в 
ходе конкурса, они в очередной 
раз напомнили, что на дороге не 
бывает мужчин и женщин, а есть 
участники дорожного движения!” 
– подчеркнула она.

Важность проведения подоб-
ного  рода мероприятий отметил 
и принявший участие  в цере-
монии, заместитель начальника 
ОГИБДД УМВД России по городу 
Тюмени Вадим Александрович 
Вакарин.

По итогам состязаний тройка 
призёров, получивших дипломы 
и подарки от спонсоров, автосер-
виса "ВОА" и масляной компании 
«ПРИОРИТЕТ» - официального 
дистрибьютора торговой марки 
«AIMOL» по Тюменской области, 
выглядела следующим образом:
1 место − Анна Каримова на 
“Hyundai Accent”.
2 место − Надия Абрамова на 
“Honda Civic”.
3 место − Асмик Брутян  на 
“Ниве”.

Также призы зрительских сим-
патий от партнеров соревнова-
ний получили:
– от автошколы “ВОА” – Екатери-
на Уколова; 
– от общественной молодежной 
реабилитационной организа-
ции инвалидов г. Тюмени «Опти-
мист» – Анна Тома; 
– от паблика “Афиша Тюмень” – 
Юлия Бородина. 

Кроме того, все участницы 
были награждены памятными 
дипломами, почетными знач-
ками от автошколы ВОА, слад-
кими подарками от компании 
MOLEVICH и спонсора питьевого 
режима мероприятия - компании 
“Кристалл”.

В целом все автоледи оста-
лись довольны как сложностью 
трассы, так и показанными при 
прохождении дистанции резуль-
татами. Участницы особо под-
черкивают высочайшее качество 
организации соревнований и 
концертной программы, выражая 
желание в будущем ещё неодно-
кратно участвовать в подобных 
конкурсах,  а также модернизиро-
вать формат состязаний, к приме-
ру, устроить парные заезды или 
проводить их на специальных 
гоночных авто.

алексей абрамОв

Тюменской общественности 
представили результаты мони-
торинга, посвященного вопро-
сам женской самореализации. 
Организатором проекта высту-
пил Женский Альянс «Обретая 
крылья».

04 июля 2019 года в рас-
положенном на территории 
Тюменского Технопарка про-
странстве совместной рабо-
ты «Точка кипения − Тюмень» 
состоялась пресс-конференция, 
посвященная подведению ито-
гов открытого регионального 
мониторинга «Качество жизни и 
самореализация женщин в сов-
ременном обществе».

Напомним, что социологиче-
ское исследование проводилось 
в мае-июне 2019 года по иници-
ативе тюменского региональ-
ного общественного движения 
Женский Альянс «Обретая Кры-
лья» (при поддержке Альянса 
СО НКО и Общественной пала-
ты Тюменской области) с целью 
узнать мнение жительниц города 
Тюмени и области о проблемах, 
которые влияют на их качество 
жизни, а также обобщить идеи 
и предложения по социальным 
проектам, способным повлиять 
на позитивную самореализацию 
женщин. 

Анкетирование проводи-
лось на массовых мероприяти-
ях некоммерческого сектора 
региона: Фестивалях соседей и 
социальной акции «Автоледи: за 
культуру вождения». Кроме того, 
ответить на вопросы мониторин-
га можно было в онлайн форме, 
заполнив анонимную анкету, 
размещенную на портале обще-
ственных объединений Тюмен-
ской области «Диалог» в разде-
ле «Соцпроекты». За два месяца 
в опросе приняло участие 654 
респондента.

Модератором пресс-кон-
ференции, которая собрала 
более двух десятков лидеров 
некоммерческих организаций, 
представителей СМИ и органов 
власти, выступил председатель 
регионального Альянса СО НКО, 
член Совета Общественной пала-
ты Тюменской области Михаил 
Михайлович Мельцер.

В начале встречи с привет-
ственным словом к собравшим-
ся обратились почетные гости 
мероприятия − Уполномоченный 
по защите прав предпринимате-
лей в Тюменской области Лариса 
Кирилловна Невидайло, предсе-
датель комиссии по социальному 
развитию Тюменской городской 
Думы, ректор Государственного 
аграрного университета Север-
ного Зауралья Елена Григорьев-

на Бойко, начальник отдела по 
работе с семьёй и детьми и про-
филактики семейного неблагопо-
лучия Департамента социально-
го развития Тюменской области 
Анастасия Степановна Захарова 
и программный директор «Точки 
кипения – Тюмень» Марина Ана-
тольевна Дегтярь. Они отметили 
огромную важность и социаль-
ную значимость работы проде-
ланной общественниками в рам-
ках мониторинга. 

Затем лидер Женского Альян-
са «Обретая Крылья» Ольга 
Камилевна Зубарева подробно 
рассказала обо всех этапах про-
ведения мониторинга и итогах 
исследования.

Так, по результатам анке-
тирования, более половины 
опрошенных тюменок в данный 
момент считают себя счастливы-
ми. Среди проблем, с которыми 
они регулярно сталкиваются в 
каждый день, лидируют финансо-
вые трудности (57,5%), проблемы 
во взаимоотношениях (42,4%), 
проблемы в воспитании детей 
(40,5%), низкий уровень жизнен-
ной энергии (33,5%) и нехватка 

свободного времени (32,6%). 
При этом наиболее значимы-

ми сферами жизни жительницы 
столицы Западной Сибири назы-
вают: здоровье (45,6%), воспита-
ние детей (38,4%), сферу личной 
жизни (36,4%).

Примечательно, что 90% 
опрошенных готовы что-то 
поменять в своей жизни. Среди 
наиболее популярных мер для 
изменения ситуации, которые 
респонденты готовы предпри-
нять, можно выделить: готов-
ность посещать курсы, тренинги, 
семинары на интересующие их 
темы (41,9 %), сменить сферу дея-
тельности (41 %), заняться своим 
здоровьем (38,1 %), повысить ква-
лификацию (37,8 %). 

Любопытным организато-
ры мониторинга считают то, что 
на вопрос «Кто из известных 
людей является для вас образ-
цом успешной и реализованной 
женщины?» большинство (34,9 
%) ответили, что у них вообще 
нет идеала. На втором месте с 
небольшим отрывом находится 
вариант «Я сама» (32,6 %).

Примерно половина опро-

шенных тюменок имела успеш-
ный опыт участия в обществен-
ных или женских некоммерческих 
объединениях.

Далее участницы пресс-кон-
ференции смогли в формате 
свободной дискуссии поделить-
ся своими мнениями и предло-
жениями по поводу наиболее 
эффективных способов решений 
проблем, выявленных в ходе 
мониторинга.

Так, программный директор 
«Точки кипения» Марина Дег-
тярь предложила жительницам 
Тюмени принять участие в ряде 
бесплатных обучающих семина-
ров и тренингов по различным 
направлениям, реализуемым в 
настоящее время на базе «Точки 
кипения».

Огромный интерес к результа-
там проведенного исследования 
выразила и тюменский бизнес-
омбудсмен Лариса Невидайло. 
Она надеется на развитие более 
тесного взаимодействия Женско-
го Альянса «Обретая Крылья» с 
общественными организациями, 
представляющими интересы биз-
неса, такими как ООО «Деловая 

Россия» и «Ассоциация Гостепри-
имства Тюменской области». 

Усилить взаимодействие с 
социально-реабилитационным 
центром "Семья" в сфере реали-
зации проектов, направленных 
на защиту материнства и детст-
ва, предложила представитель 
регионального Департамента 
социального развития Анастасия 
Захарова.

Следующим пунктом про-
граммы мероприятия стало 
награждение участников, пар-
тнеров и волонтеров проекта 
благодарственными письмами и 
грамотами за помощь в поведе-
нии мониторинга. 

В завершении пресс-кон-
ференции участниками была 
принята резолюция, которая 
признала итоги мониторинга 
удовлетворительными, а также 
рекомендовала опубликовать 
результаты в СМИ и сети Интер-
нет и начать подготовку к изда-
нию печатного сборника с итого-
вым отчетом социологического 
исследования.

алексей абрамОв
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кибербезопасность

кибератака на ПОДрОсткОв
Региональный научно-иссле-

довательский фонд «Земля 
Сибирская» в рамках проекта 
«Кросскультурный штурм» 2018 
и 2019 годов проводил скрининг 
интересов учащихся 8-10 классов, 
в результате чего было выявлено, 
что практически 100% участников 
знакомы с «творчеством» рэпе-
ров, а некоторые и вовсе являют-
ся их глубокими фанатами.

По результатам анализа 
творчества рэперов и блогеров 
выявлено, что в настоящее вре-
мя в тренде каналы, которые 
возникли при скрещивании двух 
этих элементов. Блогеры поют 
рэп, но не сами по себе: практи-
чески у всех популярных име-
ются продюсеры. Без глубокого 
анализа заметна связь между 
блогерами, совместно снимаю-
щих видеоклипы. Скорее все-
го, финансирование данного 
проекта происходит из единого 
источника. 

Вырисовываются несколько 
группировок рэперов. Популяр-
ные блогеры, после того как их 
«взяли на работу», меняют репер-
туар, стиль и образ. Налицо заказ-
ное продвижение деструктивных 
идей в молодежной среде. 

Целевая аудитория – дети, 
начиная с подросткового возра-
ста. Это представляет стратеги-
ческую опасность для страны, т.к. 
в результате формируется про-
слойка молодых людей с неста-
бильными личностными характе-
ристиками. 

В текстах встречаются выра-
жения, подрывающие авторитет 
власти, пример: FACE – ЮМОРИСТ 
(https://youtu.be/NuXdxMEbYeQ) 
33811564 просмотров. 

Прослеживаются связи с неси-
стемной оппозицией, пример: Я - 
РЭПЕР НАВАЛЬНОГО??? | Трек и 
Клип для Лёхи (https://youtu.be/
v8nkar9Votg) - 3372610 просмо-
тров - канал MORGENSHTERN. 

Абсолютно деструктив-
ный ролик Noize MC — Устрой 
Дестрой! (https://youtu.be/-bP-
QNLvR-E), подрывающий авто-
ритет власти с призывом к 
деструктивным действиям (три 
последних не включены в табли-
цу анализа).

Идейное наполнение клипов 
и текстов таково: наркомания, 
секс, извращения, бандитизм 
(киберпрокачка 90-х), жесто-

кость, оружие (экстремизм), неве-
жество, суицид.

Данные направления эмоци-
онально прокачивают с исполь-
зованием большого количества 
ненормативной лексики, что, 
в сочетании с использованием 
низкочастотных звуковых эффек-
тов, способствует эмоциональ-
ному внушению и зомбированию 
аудитории.

Активно продвигается «культ 
блогера». Практически каждые 
блогер кичится тем, что он очень 
богат, даже не имея образования, 
что не является мотивацией к 
получению знаний. Яркий пред-
ставитель - Face, который шко-
лу-то с трудом окончил, вещает 
на широкую аудиторию, что оно 
(образование) ему и не надо, ведь 
он и так богат.

Второй это MORGENSHTERN, 
по популярности возможно пер-
вый, изгнан из университета, и 
он хвастается тем, что он «за пять 
минут полляма поднимает».

Следует признать, что репер-
туар на каналах блогеров не весь 
деструктивный. Используется 
классическая схема - 50/50.

Суммарно производители 
деструктивного контента охва-
тывают колоссальную аудито-
рию, в анализ включен не весь 
деструктивный контент, а тот 
который выявлен при неглубо-
ком и  не скрупулёзном анализе, 
взято то, что лежит на повер-
хности. Но, тем не менее, име-
ем практически 675 миллионов 
просмотров, 1,3 миллиона прос-
мотров в день!

Анализ каналов и охват ауди-
тории позволяет оценить мас-
штаб информационной атаки на 
подрастающее поколение. Сум-
марно 4,8 миллиарда просмо-
тров! (за весь период существова-
ния каналов, самый старый с 2006 
года) 24,5 миллиона подписчиков! 
Стоит отметить, что это зафик-
сированные системой YouTube 
показатели, реальные показате-
ли могут кратно отличаться, т.к. 
пользователь может несколько 
раз смотреть клип, и аудитория 
каналов может пересекаться, но, 
в любом случае, показатели слиш-
ком высоки.

Возможно, это подготовка к 
выборам 2024 года, к этому вре-
мени теперешние подростки 
станут избирателями, хорошо 
управляемыми через сеть, - мас-

таблица трэков исполнителей и просмотров.

название трэка
кол-во 

просмотров

среднее количест-
во просмотров в 

день
GHOSTEMANE - Mercury 152 930 778 222 283,108

Элджей - Рваные джинсы 100 611 663 152 905,263
PHARAOH & Boulevard Depo - 5 Минут Назад 62 663 312 61 798,1381

FACE - БУРГЕР (prod. by PackMan) 37 957 990 54 852,5867
GONE.Fludd - МАМБЛ (prod. by TORENO) 28 316 234 76 324,0809

IC3PEAK - Смерти Больше Нет 26 701 766 103 095,622
MORGENSHTERN - Вот Так (Финал Трилогии, 2018) 25 436 113 85932,8142

GONE.Fludd & IROH - Зашей (Official Video) 16 267 781 33335,6168
FACE - Я РОНЯЮ ЗАПАД (prod. by JuloOntheTrack) 16 193 077 33 047,0959
MORGENSHTERN - Уфф... Деньги... [Премьера Кли-

па, 2018]
16 010 640 71 796,5919

Элджей - Suzuki 15 384 056 31 983,4844
PHARAOH - Smart (PROD. BY MEEP) 12 191 126 38 216,6959

Джарахов – ПЬЁМ (official music video) 11 170 935 35 804,2788
СПИРИТ - ФЛЭТ (ГДЕ ТВОЙ СТВОЛ?) 10 568 675 25 777,2561

Джарахов, Тилэкс, Big Russian Boss, Young P&H, DK, 
MORGENSHTERN & ХЛЕБ — Гена Букин

10 096 068 70 601,8741

DK - ГДЕ ТВОЙ ИДОЛ? 8 400 381 30 883,7537
KIZARU - Если бы я был тобой (Prod.Realitybeats) 7 701 371 12 263,3296

TOMMY CASH - WINALOTO (Official Video) 6 507 904 6 031,42169
ЛСП - Монетка (официальный клип) 5 429 993 16 554,8567

MNOGOZNAAL - ТЫ ТУПОЙ 4 290 279 4 937,02992
LIZER - СЕРДЦЕ 4 281 449 7 659,12165

ВЫГНАЛИ С УНИВЕРА. ПОДНИМАЮ ПОЛ ЛЯМА ЗА 
МИНУТУ!

4 061 580 13 360,4605

Jillzay - Поднять и потратить (feat. Bro Upgrade, 
Скриптонит, 104)

3 707 347 4 466,68313

Yanix - На Груди, На Запястье 3 510 749 6 790,61702
Big Baby Tape - Gimme The Loot (Пародия by Kaka 

47)
2 666 482 12 758,2871

FLESH - Колеса Любви (Official Video) 2 345 160 4 008,82051
PHARAOH - X-RAY 2 101 262 1 788,30809

СЛАВА КПСС - TEKKEN 1 634 381 18 159,7889
Lil Toe x T-Fest - Search Me Up 1 610 123 13 417,6917

СЛАВА КПСС, ВАЛЕНТИН ДЯДЬКА, СОНЯ М, 
ВОРОВСКАЯ ЛАПА, СЛАВА КПСС И ХАН ЗАМАЙ, 

MR M - МЫ ИЗ АНТИХАЙПА
1 258 031 14460,1264

Oxxxymiron - Тентакли (Полноценный Клип) 267 369 1 114,0375
N1NT3ND0 - Монстры 227 772 2 324,20408
N1NT3ND0 - Какаду 141 419 1 457,92784
N1NT3ND0 - Делюга 135 408 1 410,5

штабная кибератака на сознание 
подрастающего поколения. Рас-
пространение информационных 
вирусов сознания человека через 
киберпространство. 

Мы отразили только попыт-
ку анализа элемента комплек-

сной кибератаки, есть и другие: 
деструктивные игры, деструк-
тивные группы в социальных 
сетях и др.

Попытки запрещать концер-
ты исполнителей не эффективны, 
они только увеличивают интерес 

к данному контенту в интернете. 
На наш взгляд, существующие 

методы противодействия не рабо-
тают, образно говоря, под колеса 
надвигающегося катка кладут лист 
бумаги, надеясь его остановить.

наШ вывОД: 
Против нас работают множе-

ство проектов, выстроенных в 
единую систему, и противостоять 
им может только система!

наШе ПреДЛОжение:
Мы предлагаем к реализации 

проект «Сетевой конкурс блоге-
ров Тюменской области в честь 
75-летия Великой Победы», глав-
ной целью которого является 
создание созидательного контен-
та для молодежи.

Данный проект готовим к 
подаче на Президентский гранд.

автор
андрей мутьев 
+7 932 320 0618


